

MARTES, 14 DE FEBRERO DE 2006

El día la sección

Pág. 25

Vicuña despide a Isolina Barraza, última gran amiga de la poetisa Gabriela Mistral

En 1907, con 18 años y después de obtener el Premio Nobel de Literatura en Suecia, Gabriela Mistral se enteró de que querían construir su gran monumento en La Serena, para lo cual ya se habían reunido \$250.000 de la época. Sin embargo, la poeta estuvo lejos de ignorarla.

Fue así como Gabriela envió una carta desde California (EE.UU.), a las autoridades porteñas y en especial a su amiga, Isolina Barraza, de la ciudad de Vicuña, explicando que se oponía a la idea y pidiendo que los dineros destinados a su construcción fueran repartidos a los niños pobres del valle de Elqui.

Como la poeta estaba lejos allí, recordó que lo único que la agraciaba era que uno de los elementos de decoración del valle llevara su nombre, con lo que ella se sentía honrada y no quería ni sospechar, incluso recibir esa carta, y al saberlo de Gabriela se lució en cumplirlo.

Porque, según era costumbre épocas de la misma época de las leyes en su suerte país? Se trataba de Isolina Barraza Uribe, quien nació el 5 de mayo de 1903 en la localidad de Condellcoco, en la actual comuna de Vicuña. Vivió su infancia en el pueblo cordillerano de Huasco, realizando sus estudios primarios y secundarios en Vicuña y La Serena.

Conoció a Lucila Choyday Alayaga (miembro número 10 de la Barraza) en 1923 en Santiago, mientras estudiaba la carrera de Química y Farmacia en la Universidad de Chile, siendo presentada por Cecilia Molina, sobrina de Mistral.

Durante el menor tiempo en que se conocieron, Barraza y la poeta mantuvieron un constante contacto, especialmente epistolar.

"Un día, Isolina, casi como los otros días, lo cual es un lujo para

A los 104 años de edad dejó de existir la Hija Ilustre de esta ciudad, quien mantuvo una amistad epistolar con la célebre Premio Nobel de Literatura y la acompañó durante su última visita al valle de Elqui, realizada en el año 1954.



vives y sencillas", dice el fragmento de una carta que en 1957 le escribió la autora de "Dots" a su amiga diciendo:

Las cartas que quedaron de ese contacto de años, guardadas por Isolina hasta su fallecimiento, fueron regaladas a la Universidad "Riponiana" de Gabriela Mistral e Isolina Barraza.

Asimismo, Barraza creó las obras "Vicuña rememorativa" y "Querida Mistral y su soberano", siendo este último volumen dedicado a la relación entre la Premio Nobel y Juan Miguel Gómez, apodado Yin Yin.

Obtuvo también premios que Isolina obtuvo con Mistral en sus visitas al valle de Elqui en 1938 y 1954, siendo esta segunda ocasión la última en que la poeta permaneció en Chile antes de su muerte, fallecida en Nueva York,

TRABAJOS ADICIONALES

El doctor Francisco Martínez, licenciado en 1950, mencionó en su tesis, que al poco tiempo de su llegada a Chile, realizó una serie de trabajos con los que obtuvo numerosos galardones, entre los que destaca el Premio Nacional de Ciencias Sociales, Cecoy, Atacama, premio extraordinario de la poesía de su régimen que entregó la Universidad al obtener el Premio Nobel de Literatura.

en 1957. Luego, sus restos fueron enterrados al valle, tal como era su deseo en vida.

"Yin" nombró al valle heredero Montignac y nació un gran poeta para desear", recordó en una oportunidad Orlando Rivero, director de la tradicional Feria del Libro de Vicuña, donde nació la quinta literata chilena Isolina Barraza. Un largo trabajo fue el propio hermano de la escritora.

Isolina, que estuvo ca-

PAPOCINISTAS



ISOLINA BARRAZA
URIBE.
Nació el 5 de mayo de 1903 en la localidad de Condellcoco, hoy en Huasco. De años de edad. En 1954 conoció a la poeta Gabriela Mistral en su visita a Elqui.

mida con Gabriela Mistral, cuando ésta llegó a Chile en 1954, la amistad se reavivó, al punto de convirtiéndose en la primera visitante del Museo Gabriela Mistral de la comuna chilena, fotografíase a las dos mujeres muy satisfechas.

Barrasa creó el Olivo de Mistral de su nombre en 1951 y fue declarado Hijo Ilustre de Vicuña en 1955. Desde tanto años no habló juntas en una mesa, sin poder cumplir, aunque permaneció interminablemente unida.

Con la muerte de Yin Yin en el año 2000, Isolina era la única amiga viva de Gabriela.



FOTOGRAFÍA con motivo de la última visita de Gabriela Mistral a su natal Vicuña, en 1954, donde recibió el premio.

Vicuña despide a Isolina Barraza, última gran amiga de la poetisa Gabriela Mistral [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2008

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Vicuña despide a Isolina Barraza, última gran amiga de la poetisa Gabriela Mistral [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)